

**Precios de suscripción**

En Salamanca, un trimestre. 0'60  
Fuera de la provincia. . . . 0'80  
Número suelto. . . . . 5 céntimos  
Id. atrasado. . . . . 10 id.

**PAGO ADELANTADO**

La correspondencia administrativa y directiva, se dirigirá a la Federación Obrera de Salamanca y su provincia, Calle de la Rúa, núm. 44.

# LA VOZ DEL OBRERO

SEMANARIO FUNDADO POR LA SECCIÓN TIPOGRÁFICA

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA Y DE INTERESES GENERALES

**ANUNCIOS**

En 4.ª plana 0'5 pesetas línea de diez y siete céntimos.  
En 3.ª plana, antes del pie de imprenta, 0'15 pesetas línea.  
En 1.ª plana 4 0'50 pesetas línea.  
Gacetas en 3.ª plana, 4 0'25 pesetas línea.  
Comunicados 4 0'50 ptas línea.  
Esquelas de defunción, desde 5 pesetas.

**PAGO ADELANTADO**

Todo socio federado tendrá un 25 por 100 de rebaja en los precios de los anuncios.  
No se devuelven los originales.

Todos los originales han de venir firmados y rubricados por su autor y escritos con tinta, no publicándose los que no lleven estos requisitos.

Centro de venta de este periódico, calle de la Rúa, número 44; donde está instalado el Centro Obrero de Salamanca y su provincia.

**MERCERÍA Y NOVEDADES****Mariano Fernández**

Rúa, 8. Salamanca

Grandes surtidos en agremanes, trencillas, tiras bordadas, puntillas, algodones sedas, corsés, botones, guantes, mitones estambres y otra infinidad de artículos relacionados al ramo de pasamanería.

Además se confeccionan toda clase de ropas para señoras y niños.

## INICUO ATROPELLO

Se han acercado á nuestra Redacción dos infelices obreros, condoliéndose del atropello de que han sido objeto por parte del cabo interino de la guardia municipal apellidado Montes.

He aquí el relato que nos han hecho:

«El día 8, por la noche, con objeto de guarecerse de la lluvia, se refugiaron Angel San Juan y Agustín Sánchez en el Callejón que hay á la trasera del antiguo «Café del Siglo», cobijándose en el quicio de una puerta. De pronto se vieron sorprendidos por el guardia de r.ª Montes, y decimos sorprendidos por la manera tan brusca de presentarse, y sin darles explicación alguna les condujo á la Casa Ayuntamiento, sin que los obreros se resistieran ni aun protestaran de aquel acto.

Ya allí, y sin causa que justificara tal atropello, el guapo Montes la emprendió á puñetazos y puntapiés con los dos obreros. Viéndose tratados de aquel modo tan salvaje, los infelices se sobrecogieron hasta el punto de caer al suelo. El Angel San Juan, víctima de un ataque, por lo cual hubo necesidad de conducirlo á la Casa de Socorro, donde le prestaron los auxilios que su estado requería. Repuesto del accidente el inquisidor Montes, puso en libertad á los obreros, no por haber quedado satisfecho de su hazaña, sino por temor á las consecuencias del estado en que quedó el citado Angel San Juan, pues este infeliz se quejaba de dolores en el corazón, no pudiendo apenas respirar.

El Agustín Sánchez, quiso acompañar hasta dejarle en casa al Angel San Juan y al llegar frente á la casa de Julian El Valenciano, volvió á repetirle el ataque con más fuerza aún que la primera vez, siendo auxiliado por aquel quien ofreció cuanto en su casa había para socorrer al desgraciado Angel.

Por fin se consiguió que recobrará el conocimiento y fué conducido á su casa.

Hoy se encuentra casi restablecido, aun cuando no ha desaparecido todavía el dolor que se le presentó en el corazón».

Estos son los hechos tal y como nos los han relatado referidos obreros juntamente con dos individuos que les acompañaban en calidad de testigos.

Y ahora, no se nos ocurre más que decir: ¿A zulus como el autor de este atropello se les encarga de velar para que la ley se cumpla? Ha de quedar sin correctivo este incalificable acto?

Al señor Alcalde corresponde contestar; pero con hechos.

## Instrucción

(CONCLUSIÓN)

En España por desgracia hay muchas clases de trabajadores que no estamos bien penetrados de nuestros derechos, pues tenemos que pedir con humildad servil y sin provocadora violencia. Aún no podemos ejercer por el atraso del país, la presión que ejercen cerca del legislador los Trans-Unión de Inglaterra y Bélgica, y las Confederations de Francia, ni mucho menos la admirable organización social de Alemania.

Por las razones expuestas, espero compañeros que unamos nuestras fuerzas, que seamos una masa común todos los dependientes de comercio de Salamanca, puesto que lo que pretendemos es en beneficio de todos y procurar por todos los medios legales y pacíficos que nuestros Jefes reconozcan nuestros derechos como lo han hecho los de Vigo, Oviedo, Gijón, Madrid, Badajoz y otras muchas capitales de España, hacerles ver que con el descanso dominical no se perjudican sus intereses, puesto que este se ha de extender á toda la provincia, que comprendan que con los adelantos están llamadas á desaparecer las malas costumbres y contra ellas debemos luchar, que el mismo derecho tenemos á la vida los dependientes que aquellos campesinos que no trabajan los domingos por no pecar; pero en cambio vienen esos días á la ciudad, para que nosotros pequemos trabajando, que procuren esos campesinos honrados, dedicar otro día de la semana para hacer sus compras como lo hacen en otros sitios, puesto que si corremos la vista

á otros pueblos de la provincia nos encontramos con Peñaranda y Ledesma, cuyos mercados se celebran los jueves, sigamos á Ciudad-Rodrigo y Vitigudiño, donde se celebran los martes y en el Guijuelo los sábados, y todos ellos son de más importancia que el de la capital y á todos acuden campesinos y en mayor parte jornaleros.

Y solo me resta decir á los comerciantes de Salamanca, que no miren con prevención nuestra Sociedad, que no priven á sus dependientes de pertenecer á ella, puesto que jamás conspiraremos contra sus intereses, y si solo se trata de que todos los compañeros tengan un buen trato social, porque mejor se sabe respetar con instrucción que sin ella, pues muy triste saber que muchos dependientes no pertenecen á asociación, porque se lo prohíben y otros que aun prohibiéndoselo pertenecen, pero se ven en un apuro cuando se presenta nuestro cobrador, por el miedo de que les digan algo al recoger recibo, pues se ha dado el caso de que al presentarse el cobrador con alguna citación, ser despedidos de algunos establecimientos por sus dueños, con modales nada correctos é impropios de la profesión que ejercen.

OINOTNA LIG.

En la sesión que celebró el Ayuntamiento el miércoles 3 del corriente mes, el joven Teniente Alcalde, don Gregorio Hernández Matias, hizo la proposición siguiente:

**Excelentísimo señor:**

La tirantez de relaciones, el casi pugilato que existe entre el pueblo todo de Salamanca y la Compañía Arrendataria de Consumos, tirantez y pugilato bien demostrados por las innumerables reyertas habidas entre los subalternos de la explotadora Sociedad y el vecindario de esta sufrida población. Las denuncias formuladas ante el Ayuntamiento por ciertos y determinados hechos que traspasan los límites del abuso, denuncias que apesar del tiempo pasado, no han sido resueltas por la Alcaldía; las indicaciones de determinados periódicos denunciando hasta actos punibles ejecutados por los guardas de Consumos, y sobre, y sobre todo y especialmente los justísimos lamentos de la clase proletaria, acaso harta ó para hartarse de apurar por más tiempo la sublime virtud de su paciencia, ante tantos y tan repetidos abusos de que viene siendo víctima, impulsó al Concejal que suscribiera a poner término en la medida de sus fuerzas, para acabar con tal estado de cosas. Al efecto, tiene el honor de proponer á V. E.:

1.º Que se resuelvan en el plazo mas breve posible, las denuncias presentadas contra la Com.

pañía arrendataria de Consumos, paralizadas hasta hoy.

2.º Que no cumpliendo la citada Empresa con el Reglamento del ramo, ni tampoco con las condiciones del contrato de arriendo entre ésta y el Ayuntamiento, se abra proceso administrativo y pública información, para que una vez depurados los hechos, se proceda a la rescisión de apuntado contrato».

La anterior proposición defendida razonadamente y con calor por el joven concejal señor Hernández Matías en la última sesión que celebró el Ayuntamiento, revela por sí sola que en el ánimo de dicho señor existen verdaderas afecciones y simpatías hacia la sufrida clase obrera que con resignación viene a diario soportando las vejaciones a que la somete la empresa arrendataria de consumos.

Estas razones, y solo estas son las que nos han impulsado a dar cabida en nuestras columnas a tan buen escrito documento con el que estamos perfectamente de acuerdo y totalmente identificados.

La falta de espacio nos priva de tratar hoy los asuntos a que se refiere la proposición copiada con el detenimiento que se merece.

Bastanos dar nuestra sincera felicitación al señor Hernández Matías a quien estimulamos para que persevere con constancia indomable en sus nobles propósitos de favorecer los intereses de las clases proletarias que son las que más sienten las opresiones y los abusos de la tirana empresa arrendataria del odioso impuesto.

## La Criminalidad y el Alcohol

Por desgracia están tan íntimamente unidos estos dos terminos, tan a menudo aparecen ligados el uno al otro en las estadísticas del crimen, que no puede hablarse de éste sin que surja en la mente el recuerdo del que es, las más de las veces su principal consocio.

La tristísima experiencia ha elevado ya a la categoría de axioma esta verdad demostrada «*mayor consumo de alcohol, mayor aumento de criminalidad.*»

Solo así, considerado el alcohol como factor principal del crimen, puede explicarse racionalmente el progresivo aumento en la criminalidad.

Cuestiones que antes se resolvían con palabras ó, a lo sumo a cachetes, se resuelven hoy a navajazos y tiros, y por un «quítame allá esas pajas» se quita la vida a un semejante. Tanto se ha extendido la costumbre de «llevar herramientas» que cualquiera mozalvete se siente *Samsón* invencible y se las tiene tiesas con el mocetón más corpulento, flado ya en su hoja de acero bien en la boca del revolver.

A tal extremo de degeneración hemos llegado en pleno siglo XX en punto de civilización y de progreso.

¿A donde iremos a parar por este camino? Fácil es preverlo y ciego será el que no lo vea.

JOSÉ P. BAJO.

De la Sección de Tipógrafos.

## Jolgorio y Fiestas

No puedo menos de recordar al Excmo. Ayuntamiento que aún suenan en mis oídos los clamores y aplausos que del vecindario del pueblo salmantino salían para la comisión organizadora de los festejos de feria y sobre todo en los del Coso blanco que fué una fiesta digna de elogio por lo estrambouca por lo rara y sobre todo por que se trataba de dar pingües premios ó donativos a los que explotando a la humanidad entera hubieran podido salir mas lujosos y mas engalanadas sus cabalgaduras.

Fiestas propias de una Corporación que no puede menos de sostener una estrecha relación con el capital porque desde luego a los que todos se lo deben para ocupar los puestos que ocupan ex-

clusivamente a los que por su dinero ó por su influencia tratan de engañar al obrero inconsciente.

Pero a que ahora los que trataron en las elecciones pasadas de engañar a los antedichos obreros no se ocupan de influir con sus apadrinados para que ya que aquellos que viene hasta por derecho de toda la vida siga y no se quiera quitar el pan que se viene dando para que en las Natividades puedan dar un pedazo de pan a sus hijos los que todo lo producen y quizá en aquella noche nada puedan consumir más que el cáliz de la amargura y maldiciones a los que tienen la culpa de sus desgracias.

Porque desde luego si el Excmo. Ayuntamiento hubiera nombrado una comisión como para dicho Coso blanco para ver de que modo se podían organizar trabajos para que los obreros tuvieran pan para sus hijos en dichas Natividades ya debían de haber empezado hacerlo público para que no llegaran a nuestros oídos los gemidos protestas y anticipadas maldiciones.

Pero ya se ve como ahora no se trata de que se prepare la burguesía nada hay que hacer ni que anunciar al tratarse de la clase obrera de la que nada se puede esperar a la que nada se le debe más que algún ofrecimiento en las elecciones pero como ya han pasado no hay que acordarse de ellos hasta otras que se estudie el modo de hacer propaganda para volverlos a engañar.

De manera que, obreros alerta que ya veis como pagan los ofrecimientos nuestros representantes.

Vuestro y de la causa obrera.

J. FERNANDEZ LORA.

## MENUDENCIAS

A juzgar por unas hojitas de propaganda que *El Lábaro* endosó a sus suscriptores el martes último, el colega nos va resultando muy fanático y por consecuencia, dependiente de todo lo que huele a *pescu católica* ó cosa por estilo.

Tenga en cuenta el *Lábaro* que todos los extremos son viciosos; yo le aconsejo que no sea tau exagerado ni en la información matrimonial de la localidad —é *islas adyacentes* ni en la propaganda de ideas retrógradas.

Yo quisiera que el *Lábaro* me dijera cual es la buena prensa de que hace mención en el *papeucho* aquél.

Los hombres de hoy, la mayoría respetan y ensalzan las doctrinas que no conducen más que al envilecimiento; dichas ideas son unas callejuelas sin salida que tienen marcados los pasos, son una serie de mezcobanzas, de suposiciones hieráticas cuyo único fin es conducir a la ignorancia a todo aquél que las sigue.

La juventud, los hombres de mañana, a impulsos de la inteligencia, escudriñan, llegan hasta el fondo de las ideas, desvanecen las tinieblas de la ignorancia como el matemático busca en el fondo de la ciencia los secretos que la ocultan para hallar una fórmula que le conduzca a la evidencia, dejando a un lado el fango donde se ocultan las ideas vanas, las ideas que son el símbolo de la nequicia y de la hipocresía y que la inteligencia las confunde y las aplasta con su único fin; la verdad.

Si, ésta es la maldad de la juventud, de que dicha hoja de propaganda se lastima, digámos también que la inercia es actividad y que el axioma no existe.

En carteles, circulares y periódicos, anuncia pomposamente el incensario de Romanones, *El Adelanto*, sus reformas de Enero y *El Imparcial* de ayer (del cual es corresponsal don Francisco Nuñez) hablando de ellas, dice que lo mas original y lo mas nuevo, es que tendrán participación en las utilidades todos los que para el periódico trabajen, desde el Director hasta el corresponsal de Pocilgas y desde el dueño de la Imprenta hasta el último cajista.

Participación en las utilidades? Mas que original es ingenioso ese pacto; pues gracias a él dispondrá el propietario del periódico de *instrumento* más sonoro que su diminuto *organo* antiguo, sin gastar nada en sostenerle; y los que para él trabajen necesitarán hacer lo del *sastre del Campillo*.

Lo que no dice *El Imparcial* es si los regalos que rifara el colega entre los nuevos suscriptores, son a costa de la *naciente y originalísima Sociedad*; porque en este caso también reconociera un prodigio de habilidad en el primitivo poseedor del afiler de corbata y la sortija, que ha sabido aprovechar esta coyuntura para no malvenderles.

¡Ah! ¡Supongo que el diario próximo a reformarse seguirá siendo tan expontáneo y tan desintelectado en sus campañas como hasta aquí?

¡Qué demonio! También el *Noticiero* anuncia reformas.

¡*El reformifundio!*  
Pero bien mirado las proyectadas por el diario de la calle del Concejo, no son otra cosa que la realización de verdaderas necesidades.

¿Qué vá a mejorar la parte literaria del periódico?

La originalidad lo exigía.

¿Qué vá a aumentar la información telegráfica?

Era preciso en honor de la verdad

¿Qué vá a cambiar la letra del periódico?

Lo reclamaban los lectores; porque cualquiera se enteraba ahora de lo que en tal periódico se decía muchas noches.

Hablando del banquete que se ha celebrado en Palacio dice un telegrama:

«Consta de cien cubiertos y asiste el Gobierno con sus respectivas esposas...»

¿Puestas en las muñecas?  
Buena falta le hacían a la mayoría de los políticos.

El exministro de la Gobernación señor Moret, va ha emprender un largo viaje por el extranjero.

Si mal no recuerdo poco antes de ser ministro dijo en público que estaba tan pobre que tenía hipotecadas hasta las fincas de su esposa.

Para el viaje proyectado necesita mucho dinero.

Lo que demuestra claramente que siendo ministro se puede ahorrar mucho.

Al preguntarle a Silvela que si tendría graves consecuencias el que los insurrectos marroquíes, hubieran derrotado a las tropas leales, contestó que no, que en las guerras civiles siempre ocurría que los primeros combates los ganaban los rebeldes, pero que al fin y al cabo siempre triunfaba el poder central.

Vamos, lo mismito que ocurrió en Cuba y Filipinas.

CLARITO.

## NOTICIAS

La Sección de trabajadores en hierro de esta ciudad, dando una prueba de solidaridad, ha remitido veinte pesetas para socorrer a los animosos huelguistas de Mataró.

Esa manera de proceder honra a la Sección de trabajadores en hierro de Salamanca y merece nuestros sinceros aplausos.

A precios increíbles, se hacen prendas para caballero y se las da la vuelta, si estuvieren deterioradas.—Se hacen pantalones de talle.—Se zurce toda clase de rotos, no faltando la tela, sin que se aperciba la rotura.

Calle del Banzo, número 10.

Nada dejó que desear la velada que tuvo lugar en la noche del jueves último en el «Salón Variedades».

La sesión de bandurria, en la que el señor Guillén ejecutó las más principales piezas de su selecto repertorio; los cuadros del Cinematógrafo elegidos con acierto; la buena representación que obtuvo el juguete cómico «El Teniente Cura», hicieron que el público pasara un rato agradable.

La parte más saliente del programa, fué la esmerada ejecución que obtuvo el preludio del «Anillo de hierro» en la guitarra, por el aplaudido niño Alfredo Rodríguez, hermano del redactor de este periódico, nuestro querido amigo don Segismundo Rodríguez.

En la Imprenta de este semanario, hace falta un aprendiz para las cajas.

# LA FIESTA DE LOS CARPINTEROS

## DISCURSOS

Pronunciados en la velada que la Sección de Carpinteros celebró el domingo 7 del presente mes, para conmemorar el tercer aniversario de la fundación de su sociedad

(CONTINUACIÓN)

### Don Joaquin de Vargas

SEÑORES:

En la pintura de mayor mérito se ven tonos oscuros y velados, que sirven para hacer resaltar los rasgos de color y los matices claros y brillantes; de igual manera las palabras que os voy a dirigir servirán tan solo para que recordeis, los elevados pensamientos y la clara expresión de los oradores que esta noche me han precedido y me han de suceder en el uso de la palabra.

Preparad, pues, para mí vuestra benevolencia, no vuestros aplausos, pues lo que os voy a decir solo merecerá el nombre de conversación; conversación creo que pertinente, pues voy a hacer algunas consideraciones sobre la cuestión social, lucha de nuestros tiempos entre el capital y el trabajo y causa por la cual os reunisteis y formasteis esta Sociedad semejante a la de los otros oficios. Esta lucha persistirá mientras el jornal exista, cuya alza ó baja conmueve tan profundamente la Sociedad moderna.

El jornal supone que el trabajo del hombre es una mercancía, y como tal, es la resultante entre dos fuerzas contrarias; el *pedido* que tiende a subirlo y la *oferta* que tiende a bajarlo. Es la ley eterna que fija todos los precios y que Bastiat ha descrito gráficamente diciendo: el jornal sube cuando dos patronos solicitan un obrero; baja, cuando dos obreros solicitan a un patrono. Esta ley llamada *Ley de Bronce* preside todas las prosperidades, todas las ruinas, todas las riquezas y todas las miserias; regula el precio del pan que es la vida, y el de la dinamita, que es la muerte; es ley matemática, y por tanto inflexible y rígida; como los razonamientos de esta ciencia. La impone, no el capricho ni el individuo; sino la humanidad entera.

De la lucha entre el capital y el trabajo resultará al final la sustitución del jornal por la participación de los obreros en las empresas industriales, agrícolas ó mercantiles.

Constituye el jornal una injusticia y desaparecerá, como desaparecieron la servidumbre y la esclavitud.

Supone el jornal que el trabajo del hombre es una mercancía, cuando en el trabajo humano hay que atender a las necesidades del agente y debe ser la retribución adecuada a estas necesidades, las cuales son muy distintas en cada hombre. De aquí es que sea necesario estimular el amor propio de cada uno, pagando más al que más lo gane, no aminorando jamás el jornal que un obrero merezca, porque como ha dicho el sabio Leon XIII: «El defraudar a uno del salario que se le debe es un gran crimen que clama al cielo venganza.» Madrid que el jornal que defraudasteis a los trabajadores clama; y el clamor de ellos suena en los oídos del Dios de los Ejércitos.

Ahora bien, por ley natural de todos los desenvolvimientos humanos, la transformación que lleva consigo la supresión del jornal, ha de realizarse por el acuerdo mutuo de los factores que contribuyen a la obra del trabajo, y esta transformación tendrá lugar por medio de estas Socieda-

des, atendiendo para lograrlo, que no es buen camino el de las sacudidas y estremecimientos; sino los trabajos lentos y continuados; porque la Sociedad, como la Naturaleza procede por grados y de nada servirían provocar coaliciones sangrientas, ni la contradicción ciega y sistemática; tanto sería, como oponerse á que salga á luz el fruto que la Sociedad lleva en sus entrañas ó querer precipitar los naturales acontecimientos.

Agremia los obreros por una parte y procurando la cultura intelectual de éstos, las clases directoras por otra; interesando á los obreros en las empresas etc., unos y otros contribuirán á la paz y al concierto social, á la manera que á la armonía y al concierto de los mundos constituye lo mismo; el astro que resplandece en los espacios, que la flor que se pierde en las inmensidades de la selva.

Así pues; patronos y obreros, y sobre todo, vosotros los obreros debéis seguir ocupándoos de las cuestiones económicas; nó para excitar el encono de clases, nó para dejaros guiar por doctrinas exageradas, sino para estudiar este problema y buscar las más acertadas soluciones. Pensad que todos estamos obligados al trabajo para conseguir el bien de todos, tened presente que el odio es herramienta de destrucción, nó cimiento para edificar; y por último tened en cuenta que la Sociedad humana está dignificada por el amor, que forma la familia, los pueblos, las naciones y las razas. Por el amor como dijo un obrero de la antigüedad, hijo de un maestro de obras de Judea; que resumió todo el problema de orden social en estas sencillas, cuanto admirables palabras «Amaos los unos á los otros.»

He dicho  
AGUSTIN DE VARGAS.

Arquitecto Provincial.

### S. Riesco

No os extrañe obreros queridos que me llame compañero, vuestro, soy trabajador y el amor al trabajo constituye la más noble de mis aspiraciones.

Hoy al celebrar el tercer natalicio de vuestra Sociedad, recuerdo que accediendo gustoso á la invitación que me enviásteis, hace ya tres años, acudí al local del café del Suizo, para alentaros en una empresa que tantos beneficios había de reportaros.

Allí puse de relieve las ventajas de la Unión Obrera, siendo necesaria la lucha, esto no podría entablarse con elementos disgregados sino en compacta masa que hiciera la guerra al común enemigo.

Si el trabajo faltaba, si el obrero no podía llevar el sustento diario á sus hijitos que lloran porque el pan les falta, que ven asomar la horrible cara de la miseria, y que el hogar antes risueño y alegre despues á destartada bohardilla semejante, sino le quedaba otro remedio que el de la mendicidad, pobre obrero ¡cuan triste sería su vida!

Y si esto sucedía ¿por qué no unirse fundando una Sociedad que aliviara al obrero en trances amargos de su vida?

Hoy ya veo con gusto la robustez de la Sociedad, hoy en este mismo lugar, elocuentemente expuso su opinión el ilustrado Director del Instituto General y Técnico, señor Gonzalez Domingo manifestando con profunda convicción la necesidad que tiene la Universidad de llegar al obrero, ya que éste no puede ir á ella.

Pero se ha dado como cosa segura vuestra completa redención y eso no es cierto, tenéis conquistado un centímetro, pero aun os quedan muchos kilómetros que recorrer.

Yo no veo que hayais fundado escuelas donde vuestros hijos reciban la instrucción que debe dárseles, yo no encuentro centros docentes donde vosotros aprendais lo que el hombre ilustrado debe saber.

Y en tanto que no fundeis las escuelas donde haya la más completa separación entre el desheredado y el privilegiado de la fortuna, para que el pobre no manche el limpio traje del rico, no habéis conseguido vuestra regeneración completa.

Hay que distanciarlos y cuando su inteligencia se halle enchida de conocimientos, entonces no te más, retarlos en la noble lucha de las ideas.

Es necesario que el obrero se instruya para no ser un simple autómatas, para ir primero á los municipios y despues á sentarse en el congreso, para mejor defender sus intereses.

Es preciso que el obrero se eduque para darse á respetar y á la vez respetar aquello que ser puede de veneración.

Que se una por inquebrantable fe, y esto es sabido, no existe sin saber por qué se lucha y en el obrero sucede que se une á un grupo que grita y rocifera sin saber cual es el fin que se persigue en los medios de que se dispone para emprender la lucha.

Así pues obreros queridos cobijaos en la misma bandera, continuad instruyéndoos, emprended mejor dicho continuad nuestro movimiento en terreno intelectual y á vosotros únicamente os cabrá la honra de haber salvado á nuestra grande cuan desgraciada España.

S. RIESCO.

### Don Filiberto Villalobos

Desde hace dos años vengo siguiendo con interés la marcha de las Sociedades obreras. He visto con satisfacción y he participado de sus triunfos; pero creo que su misión no debe limitarse únicamente á conseguir aumento de jornal y disminución de horas de trabajo. Es preciso que, atiendan también á la salud de la materia y del espíritu, imponiéndose al municipio para que no consienta la venta de alimentos y bebidas que envenenan, y no autorice la construcción de ningún edificio que no reúna buenas condiciones higiénicas, y destine parte de su presupuesto al fomento de escuelas nocturnas y de bibliotecas populares. De esa manera penetrará la luz y el sol en vuestras casas, tendreis buenos alimentos, y podreis algún día colocaros al nivel de los demás obreros europeos. Así se realizará el ideal del señor Millán de que se olvide la Historia de España; pero la Historia que nos enseñaron en la escuela, la Historia que solo nos pinta á héroes y hombres, cuyo mérito no es otro, que el haber llevado la destrucción y la muerte á todas partes; pero no la Historia de los sabios y de los españoles que en las letras, en las ciencias y en el arte, han conquistado un puesto glorioso.

El año pasado la «Unión Escolar» abrió escuelas, para propagar la cultura entre vosotros; los frutos obtenidos fueron muchos, y no será difícil que despues de las vacaciones de Navidad, empecemos nuevamente la hermosa y simpática labor que nos impusimos.

FILIBERTO VILLALOBOS.

### Puestos fijos de venta durante la semana

Federación Obrera de Salamanca y su provincia; calle de la Rúa, núm. 44.

En el kiosco de Barazal (el ciego); Lonja de la Carcel.

A la entrada del café Pasaje.

En el puesto sito enfrente de la Botica de Urbina.

SALAMANCA

Imp. de Luis G. Pérez.

Serranos, núm. 1

# SECCION DE ANUNCIOS

## "La Voz del Obrero,"

**Semanario fundado por la Sección Tipográfica**

**Defensor de la clase trabajadora y de intereses generales**

La correspondencia administrativa y directiva, se dirigirá a la Federación Obrera de Salamanca y su provincia, calle de la Rúa, núm. 44.

### Precio de suscripción

En Salamanca, un trimestre: 60 céts.  
Fuera de la provincia: 80 «  
Número suelto: 5 «  
Id. atrasado: 10 «

### PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

En 4.ª plana 0'5 pesetas línea de catorce caracteres.—En 3.ª plana, antes del pie de imprenta 0'15 pesetas línea.—En 1.ª plana a 0'50 pesetas línea.—Gacetas 3.ª plana, a 0'25 pesetas línea.—Comunicados, a 0'50 pesetas línea.—Esquelas de defunción, desde 5 pesetas.

### PAGOS ADELANTADOS

### ZAPATERIA

**Román Hernández**

Calzado de todas clases.  
También se encarga de hacer toda clase de composturas.

Isla de la Rúa, 3.—**SALAMANCA**

### EUNICE MARTIN

Se preparan toda clase de cortes del ramo de Zapatería, para lo cual cuenta con toda la maquinaria suficiente.

**CALLE DE LA RUA**

(Frente al antiguo Café de Oporto)

# DISPONIBLE

### Taller-estudio de Pintura

Federación Obrera de Salamanca y su provincia  
**MANUEL MORALES**  
En el kiosco de Baraxal (el viejo)  
San Justo, 36.—Salamanca

### Encuadernaciones de lujo Y ECONÓMICAS DE

**José Pérez Bajo**  
Juan del Rey, 8.—Salamanca

Económicas ESTUCHERÍAS y CAJAS de cartón

**SALAMANCA**  
Imp. de Luis S. Pérez

El tercer aniversario de la fundación...  
Don Joaquín de Vargas...  
En la pintura de mayor mérito se ven tonos oscuros y velados, que sirven para hacer resaltar los rasgos de color y los matices claros y brillantes...  
El jornal supone que el trabajo del hombre es una mercancía, y como tal, es la mercancía entre dos fuerzas contrarias, el trabajo que tiende a su propio y la fuerza que tiende a destruirlo. En la ley económica que rige todos los precios y que destruye el trabajo, el jornal sabe cuando los patronos solicitan un jornal; pero cuando los patronos solicitan un jornal, para el jornalero el jornal supone todas las posibilidades de su vida, todas las riquezas y todas las miserias, todas las alegrías y todas las penas, y todo el futuro del hombre que depende de ellas. En la ley económica que rige todos los precios y que destruye el trabajo, el jornal sabe cuando los patronos solicitan un jornal; pero cuando los patronos solicitan un jornal, para el jornalero el jornal supone todas las posibilidades de su vida, todas las riquezas y todas las miserias, todas las alegrías y todas las penas, y todo el futuro del hombre que depende de ellas.